
! ! ! !城市管理的细节! 往往见于

微处"

今年夏季!老百姓去游泳!就

不必办一张纸质卡了" 据上海市

体育局透露!只要市民关注#上海

体育$微信公众号!进入#游泳健

身$小程序!就能一次性实名完成

办卡事宜% 不买保险的话!就不用

花一分钱"

作为一名游泳爱好者! 我对

&电子游泳卡$!举双手赞成%

以往! 要花 !元钱办一张纸

质卡!心里是有一点&抵触$的% 首

先!!元钱有点尴尬!拿 "#元要找

$个硬币!拿 "##元工作人员摇摇

手&找不开$% 用微信支付宝嘛!不

知道为什么! 那么多游泳馆信号

不好%

其次! 这 !元钱到底买的是

纸质卡! 还是保险! 不太搞得清

楚% 虽然我相信!这区区 !元钱!

体育部门肯定是规范使用! 但多

多少少!感受不会太好%

再次! 纸质卡实在不方便携

带% 游泳衣着清凉!要想游泳卡不

被打湿!要费一番心思%

最后!纸质卡也很不环保!一

人一小张纸!也是积少成多%

我想! 假如让老百姓来打个

分! 超过 %&'的游泳爱好者!对

&电子游泳卡$!是会投赞成票的%

简单地说! 这是把一件好事办到

了实处!让一件实事体现了好处%

生活在上海! 体育方面的便

利!是随处可见的% 比如!关注&上

海体育$微信公众号!能完成上海

各项业余联赛的报名! 预订各类

健身场馆!查阅体彩开奖!参加各

种抽奖活动'(

以&游泳健身卡$为例!如果

进一步深化! 游泳者能够通过这

张电子卡! 及时收到游泳赛事信

息) 游泳健身知识) 泳池达标情

况)游泳注意事项等!那就更善莫

大焉!相当于在全民健身方面!开

辟了一个新窗口"

今年夏天! 上海有 (##家左

右的游泳池!对市民开放" 每家游

泳池一个夏天接待 &###人次*实

际数字应该不止吧+! 那就是 $##

万人次%

让 $##万人次中的大多数感

受便利! 这就是魔都魅力的一个

侧面% 一张游泳卡的思路背后!是

一座城市的温度%
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! ! ! !人脸识别大屏幕，可以对话做
引导的机器人；极简风格的桌子上
放置着可自行使用的平板电脑和一
体机，整个空间明亮开阔……这不
是数码品牌产品体验店，而是位于
虹口区的全市首个“智慧办税服务
厅”。“智慧办税服务厅”位于临平北
路 "%号，面积 )##余平方米，提供
一系列智能化办税应用，纳税人无
需找人就可“智慧办税”。因此，“开
张”没多久便吸引了很多办税人员
“慕名而来”。

瞄准痛点采纳建议
这个服务厅是区税务局深入开

展“大调研”工作的成果。自“大调
研”开展以来*虹口区税务局成立了 +

个调研专组，基本实现调研主体全覆
盖。在“大调研”中，除当场答复企业
关于税收政策的盲点和难点问题，区
税务局工作人员也把企业对于进一
步提升营商环境以激发市场活力的
相关税务建议带回进行深入研究。
此外，区税务局还在办税服务

场所设置大调研意见箱，主动采集
纳税人意见建议；设计专题问卷在
大厅进行拦截式访问调研，仅去年
前三季度就发放问卷 ,#%份，梳理
汇总 ,)条改进意见；在“虹口税务”

微信公众号开通大调研意见建议征
集专栏，开展线上问题征询，通过网
上办税服务厅向所有在管的纳税企
业推送大调研调查问卷。
通过调研汇总，区税务局发现，

包括“办税手续繁杂、时间较长”“政
策不了解、多次往返”“咨询渠道单
一、回答缺乏针对性”“自助办税服
务终端数量少、操作时间过长、排队
费时”等，在企业提出的问题意见中
占比达 ,,-。于是，区税务局决定
设立“智慧办税服务厅”并正式立
项，还专门成立了智慧办税服务厅
项目组，组员都是来自各个科室的
“精兵强将”。

“大大小小的讨论会、沟通会
开了几十次，我负责做会议记录，这
种大开本、,## 多页的笔记本用掉
了两本，光 ,#"(年的会议纪要就有
$"篇。”项目组成员赵颖秋说。经过
近一年的努力，智慧办税服务厅于
今年初投入试运行，并于 $月初正
式启用。记者在现场看到，这里集成
了智能咨询、远程视频、涉税体检、
虚拟体验、数据展示、自助办税、网
上体验等七大功能区。

逐一探索破解难题
在智慧办税服务厅设立的整个

过程中，成员们坦言做这样一件事
情难度不小，因为没有可参照模板，
一切都要靠自己“摸着石头过河”。

比如，在打造智慧办税服务厅
内的人脸识别库时，项目组就遇到
了不少难题。负责信息技术的王栋
介绍，因部分数据涉及企业和个人
信息，再加上系统管理的安全要
求，如何提高安全能级便是摆在他
们面前的一个棘手问题。最终，由
区税务局主要负责人带队，与市局
沟通；项目组成员则一次次和技术
提供方开展“头脑风暴”，系统功能
得以安全实现……终于，人脸识别
系统建成了。
现在，运用人脸识别技术和税

收大数据，办税人员进入服务厅后，

通过采集其人脸图像，可实现自动
与税务“金税三期”系统实名认证的
人员信息比对，精准识别办税人员
身份，并同步推送有针对性的提醒
信息，包括任职身份、未申报、欠税、
管理预警等内容，提醒纳税人及时
办理涉税事项。
税务大厅窗口的工作人员吴思

敏，在“智慧办税服务厅项目组”负
责的主要工作是“教育”机器人。服
务厅里那个能说会道、会引路的机
器人“小智”，“出厂设置”时它是一
名税务“门外汉”。吴思敏结合自己
在窗口接待纳税人的经验，为“小

智”设计实用的税务“知识库”，创建
了易让办税人员接受的应答话术
等。每当这个被大家戏称为吴思敏
“儿子”的机器人受到办税人员的称
赞时，她总说“功劳是大家的”。
如今，越来越多的办税人员享

受到了智慧办税服务厅带来的便
利，它的设立和启用，是纳税人在虹
口办事越来越方便的一个缩影。对
于区税务局的所有工作人员而言，
“辛苦税务人，方便纳税人”并不只
是一句口号，而是他们每天都在践
行的信条。
通讯员 张燕丽 本报记者 袁玮

办税“最强大脑”是怎样诞生的？
全市首个智慧办税服务厅启用背后的故事

! ! ! !本报讯（首席记者 姚丽萍）黄
浦区行政服务中心优化营商环境，
整合资源、再造流程，“五一”前后推
出一系列改革新举措，持续推进企
业开办便利化。
来自黄浦区行政服务中心的信

息显示，“五一”假期前后在全市率
先推出的企业高效开办措施涉
及———
区行政服务中心设置开办企业

“一窗通”服务专区，开设“企业开办

综合受理窗口”、“照票同发窗口”。
实现企业开办事项“一窗受理”，各
部门内部流转、数据一网共享。自 $

月“一窗通”服务专区正式运行后，
企业只需在一个窗口即可办结，"
个工作日内即可一并领取营业执
照、税务发票。
“五一”假期后，区行政服务中

心开办企业“一窗通”服务专区功能
再升级。在“照票同发”基础上，将免
费刻制公章、公章领取纳入“一窗

通”服务专区，在企业设立后 "个工
作日内“一窗发放”营业执照、税务
发票、./证书、税控设备、公章等企
业营业所需“五件套”材料，企业开
办成本将进一步降低。接下来，黄浦
区将紧紧围绕开办企业全流程“统
一提交，一天批准，当天领取”的工
作目标，密切跟踪企业的反馈意见，
边实施边完善，不断提升企业开办
的便利度和感受度，持续优化黄浦
营商环境。

黄浦区推进企业开办便利化

一天内一窗发放“五件套”

! ! ! !今天立夏，又到
吃瓜季节。早上，在金
山区朱泾镇珠丰甜瓜
专业合作社内，瓜农
们正忙着采摘成熟的
甜瓜，“珠丰”甜瓜今
日飘香上市。今年由
于前期雨水多、日照
少等天气因素，甜瓜
上市比往年推迟 ,#

天左右，但口感不受
影响。近年来，朱泾镇
“珠丰”甜瓜的品牌美
誉度不断提升，先后

荣获国家绿色食品认证、市
甜瓜“推优评优”金奖等多项
荣誉。珠丰甜瓜果皮淡白色，
果肉淡绿色，香甜软糯，细嫩
多汁，品质稳定。

本报记者 陶磊 摄
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一张游泳卡的变迁
晏秋秋

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）上海市
委宣传部、上海市退役军人事务局
近日发出通知，决定在全市范围内
广泛开展“最美退役军人”学习宣传
活动，评选产生 "#名“最美退役军
人”，"#名“最美退役军人”提名奖，
以展现上海退役军人风采。
“最美退役军人”的推荐条件

为：政治立场坚定，工作业绩突出，

群众基础扎实等。上海市委宣传部、
上海市退役军人事务局将组成“最
美退役军人”评审委员会，组织有关
专家、人大代表、政协委员、群众代
表及媒体代表等，遴选出 ,#名本市
“最美退役军人”候选对象，将其简
要事迹在市内有关媒体刊登，并采
取网络投票方式组织公众投票。结
合网络投票结果进行综合评定。

上海评选“最美退役军人”

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）人是铁
饭是钢，可是糖尿病人却不得不与
饭绝缘。昨天，记者从上海市农科院
获悉，适合糖尿病人的低能量低糖
吸收水稻新品种应用有了新进展：
只要在淘米时煮饭中，掌握好温度
和火候，降糖稻的降糖功力可以再
升级。目前，这种新型的降糖米加工
方式已经申请国家专利。

日益高企的糖尿病发病率，让
我国近 "#-的人坐在饭桌前就发
愁：吃饭吧，主食中的淀粉含糖，是
“雷区”；不吃饭，长期摄入碳水化合
物不足，体内胰岛素功能下降。上海
市农业科学院作物栽培育种研究所
特种稻课题组，在抗性淀粉上潜心
研究数十多年，为糖尿病患者破解
吃饭难题，培育出具有自主知识产
权的高抗性淀粉粳稻新品种。
目前，适合长三角种植的降糖

水稻优糖米系列，是国内首个籽粒
内抗性淀粉高于普通大米数十倍以
上的功能性粳稻新品种，并申请了
国家发明专利。实验显示，优糖米具
有改善餐后血糖的稳定作用。尤其
是对于非胰岛素依赖型病人，摄食

优糖米，可明显延缓餐后血糖上升，
有效控制糖尿病病情。
虽然降糖米缓解了糖尿病人吃

饭难，“但是口感有点硬，喜欢软糯口
味的可能有点吃不惯。”课题组组长
朴钟泽开始思考，如何让糖尿病人吃
饱而且吃好。最终，研究人员发明了
一种适合高抗性淀粉大米的加工方
法，将米洗淘后沥干至含水量为
"&-0)#-，焙炒至熟，然后粉碎过
筛，就能得到降糖米粉。结果，采用
这种方式制成的降糖米粉，抗性淀
粉含量远高于一般食用方法蒸煮的
降糖米，且口感风味大大改善。“降
糖米粉中的高抗性淀粉含量，不仅
较原来提高了一倍多，还让降糖米
的口感更容易为人接受，彻底克服
了优质高抗性淀粉水稻降糖稻及其
衍生品系口感差的问题。”
目前，这种加工方法已经申请

国家专利。利用这种新型加工方式
制成的降糖饼干，降糖代餐粉等一
系列降糖稻米衍生品，也正在研发
中。今年有望走进超市、走上餐桌，
丰富糖尿病患者的“米袋子”，助糖
尿病人吃饭花样翻新。

降糖米有了新吃法
让糖尿病人吃饱更吃好
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优化营商环境


